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...ВЫ, наверное, знаете речь А. Д. Са
харова 14 декабря 1989 года за три-
четыре часа до его смерти. Он говорил 
о необходимости парламентской оппози
ции, чтобы мы не боялись называть себя 
так; о том, что даже сам центр заинтере
сован в создании оппозиции. И действи
тельно, опираться можно только на то, 
что оказывает сопротивление. На похоро
нах А. Д. Сахарова Елена Георгиевна 
сказала Горбачеву: «Михаил Сергеевич, 
знаете, мне вас жаль, вы 'потеряли 
единственного честного оппонента». 

Смерть Сахарова — огромная потеря 
для всех нас. Мы все осиротели, демокра
тическое движение осиротело. Совершен
но изменилась даже ситуация в зале. Мы 
потеряли не только тот огромный запас 
знаний, который у него был, но и опыт 
практических действий. Во время тбилис
ской трагедии он первый выехал на место 
событий. Он собирался резко выступить, 
он хорошо знал реалии войны в Афгани
стане. Но многие вопросы, по которым он 
хотел выступить, задевали честь военного 
мундира. 

Любопытно, что среди депутатов много 
военных. Правда, не все они реакционные 
люди, некоторые ведут себя очень смело. 
Но у нас из четырнадцати заместителей 
министра обороны, кажется, тринадцать 
являются народными депутатами СССР. 
И вот эти военные, видя, что разбира
ются вопросы, затрагивающие честь их 
мундира, видя, что нет Андрея Дмитрие
вича, который мог бы подбросить нужную 
реплику, явно активизировались на вто
ром Съезде. 

Так, выступление Катусева не вошло 
даже в стенографические отчеты (как 
и некоторые результаты голосований), 
которые были розданы депутатам. Это 

I заседание было закрытым. От кого, 
интересно знать, скрываются эти дискус
сии? Во время одной из дискуссий 
депутат Сергей Белозерцев задал такой 
воЬрос: «Между какими двумя нациями 
произошел конфликт в Тбилиси?» Не 
надо путать национальные отношения 
и противостояние армии и народа. Очень 
характерно у нас такое непонимание, 
и поэтому часто у нас' национальные 
отношения решаются с помощью военной 
силы. Все конфликты на национальной 
почве надо разделить на два ряда. 
Первый — это события типа Сумгаита, 
Ферганы, Нового Узеня. А второй — это 
выступления за сохранение культуры, 
памяти, традиций, где тоже были приме
нены внутренние войска. Это, например, 
выступление в Минске 30 октября, это 
выступление в Вильнюсе 28 октября 
1988 года, где спецназ показал свою 
мощь, это события 5 июля 1988 года 
в Ереванском аэропорту «Звартноц», где 
был даже один убитый. К этому же ряду 
относится трагедия в Молдавии, где было 
также много жертв. 

А также события 13 сентября 1989 го
да в Крыму с крымскими. татарами, 
которые заняли территорию и хотели 
строить дома. Нельзя путать с этими 
инцидентами события в Фергане, Сумгаи
те, Узене, Баку. Но часто эти события 
смешиваются в одну кашу, и сразу в ход 
идут, как правило, войска и МВД. Армия 
часто обижается, если ее путают с МВД, 
у них, видимо, непростые отношения. Но 
почему происходит такая путаница? Не 
потому ли, что от нас пытаются скрыть 
реальное положение дел, чтобы не воз
буждать внимание, не накалять страсти? 
Но наша привычка все скрывать своей 
цели не достигает, а наоборот, возбужда
ет беспокойство людей. 

Еще мне хотелось бы рассказать об 
особой позиции Сахарова. Он один 
заменял целую парламентскую фракцию. 
Лукьянов его упрекал в том, что он часто 
выходит на трибуну. Но в этом была 
только наша вина. Он просто был 
вынужден выходить на трибуну даже по 
самым мелким организационным вопро-

16 мая открылся Съезд 
народных депутатов РСФСР 

ТРУДНО, конечно, прогнозиро
вать, какими будут итоги съезда, 
но то, что от его решений зависит 
очень многое (и, думается, не 
только в судьбе РСФСР), можио 
сказать наверняка. 

Сегодня мы предлагаем ваше
му вниманию выступление на
родного депутата СССР, члена 

МДГ Галины СТАРОВОЙТОВОЙ 
на Всесоюзной встрече студенче
ских движений памяти А. Д. Са
харова в Москве. 

Благодарим наших коллег из 
редакции газеты «Бауманец» 
МГТУ им. Н. Э. Баумана за 
содействие в получении данного 
материала. 

сам. Сахаров — величайший правозащит
ник, академик, в последний год своей 
жизни раскрылся и как величайший 
политик. На самом деле он выступал 
нелегко, но его тихий, картавый, заикаю
щийся голос заставлял себя слушать. 
Несмотря на все свое простодушие, он 
привлекал внимание всего мира. Сахаров 
был мощной политической силой. Мы 
привыкли считать и думать, что полити
ка — не чистое дело, и что цель каждого 
политика — скрывать свои мысли. А Са
харов был правдив до конца, и его 
политическое слово незапятнано ничем. 

Мы видели также, какой силой облада
ет его политическое слово, когда он 
бросил вызов о забастовке 11 декабря. 
Неправда, что его призыв остался неза
меченным. Тысячи крупных предприятий 
откликнулись на эту забастовку. Име
ются целые пачки телеграмм, пришедшие 
с мест. Это было нелегко — призвать 
к забастовке, когда наше общество 
находится в таком сложном положении. 
Но Андрей Дмитриевич хорошо знал, на 
что он шел и что ожидать от второго 
Съезда народных депутатов СССР. Мно
гие депутаты поддержали призыв Сахаро
ва к предупредительной забастовке, с тем 
чтобы предприятия потом смогли отрабо
тать эти часы. Рабочие всей страны 
показали свою солидарность с демокра
тическим движением. Забастовка проде
монстрировала, что поляризация «левого» 
и «правого» крыла сильна. Оппозиция 
заявила о себе. Оппозиция работает, 
и силы ее еще мало известны. 

Нам часто задают вопрос: «Почему вы 
не берете политическую власть в свои 
руки?» и мы всегда отвечаем, что мы не 
стремимся к политической власти, что 
мы — научные работники и хотим вер
нуться за наши письменные столы. На 
что нам ответили: это вам не скоро 
удастся. Да, это будет не скоро, сначала 
мы должны выполнить свой долг перед 
избирателями. 

Сахарова спрашивали, как он отно
сится к религии, к богу. Он ответил: 
<Я не являюсь последователем какой-

либо религиозной доктрины, но я не 
последовательный атеист. Я признаю 
высший смысл в существовании и все
ленной, и отдельного человека». 

— Сейчас (и это очень видно) стара
ются укрепить авторитет Горбачева. 
И особые надежды сейчас возлагаются 
на демократизацию внутри партии. Ска
жите, каков ваш взгляд на это? Воз
можно ли сейчас избежать дестабилиза
ции в обществе и возможна ли демокра
тизация внутри партии? 

— Я думаю, она возможна, но она 
будет постоянно отставать от жизни. Так, 
для принятия каких-либо решений Ц К 
КПСС не привлекает всех членов партии. 
По ряду решений не осведомляют даже 
первых секретарей республиканских 
ЦК. Так получается, что ряд блоков 
партии отстранен от принятия решений, 
и они не могут и не должны нести 
ответственность за эти решения. Это 
монархический механизм, и по большому 
счету КПСС сильно измениться не 
может. Большие надежды возлагаются на 
социал-демократическое движение, кото
рое сейчас возрождается в стране. Прав
да, все равно, я думаю, будет очень 
трудно избежать нестабильности... Но тут 
уже частный прогноз невозможен, так как 
в социальных процессах прогноз влечет 
за собой много факторов, да и сам 
прогноз становится таким фактором, что 
может повлиять на ход событий. Это так 
называемый эффект Эдипа. Посмо.трим 
на дальнейшее развитие событий. Не 
могу предсказать, как будет дальше 
развиваться ситуация в стране, но хочу 
сказать, что для нашей страны пока 
возможны все варианты. Я считаю, 
наиболее вероятен «польский вариант» 
1981 года. Не китайский, как многие 
думают, не венгерский и даже не 
чешский, а именно польский, Мргу 
сказать только одно: реакционные силы 
очень сильны. 

— Скажите, пажалуйста, возможно ли 
сейчас, чтобы президентом РСФСР стал 
прогрессивный человек? Возможен ли 
выбор президента путем прямых прези-

Сегодня в номере 
ф Член МДГ — о перспективах 

работы российского парламента. 
1-я стр. 

ф Партком накануне отчетно-вы
борной конференции ЛПИ. 

2-я стр. 
ф Литва: Москва применяет эко

номические санкции. 
ф ЧСФР: главный герой — Гавел. 

3-я стр. 
ф Школа для начинающих орато

ров. 
4-я стр. 

дентских выборов? 
— Думаю, что нет. Россия очень 

разнородна. Это федерация внутри феде
рации. Хорошо, если это первыми сдела
ют республики Прибалтики. В Армении 
было предложено проведение прямых 
президентских выборов, а также были 
предложены связанные с этим изменения 
в Конституции Армянской ССР. Но 
большинство проголосовало против. 

— Насколько, по вашему опыту работы 
на Съезде, по поведению определенной 
группы депутатов России, далеко может 
пойти российский консерватизм? 

— Думаю, что далеко. Потому что 
раньше его представители огцаничива-
лись только голосованием, а теперь могуг 
себе позволить любое выступление на 
Съезде. В России сейчас актуальна идея 
русского фашизма. Это крыло действи
тельно проявилось, мы узнали, что такое 
боевики «Памяти». 

Так получилось, что Россию и русский 
народ мы знаем хуже, чем любую другую 
республику. Это наиболее многочислен
ный народ (по переписи более 50 про
центов населения СССР составляют рус
ские) , расселенный на огромных про
странствах. Это народ, понес1Ш1Й наи
большие потери, из которого десятилети
ями вытравливали культуру, традиции. 
И мы еще плохо знаем последствия этого 
процесса. Репрессии 30-х годов не были 
случайны, они были направлены на 
уничтожение русской интеллигенции, на 
наиболее неординарные и сильные лично
сти, которые могли проголосовать «про
тив», когда все голосовали «за». И это не 
могло не сказаться на генофонде нации, 
а не только на культурной памяти. Мы 
уже давно забыли настоящий русский 
народ с его русским характером. Мы 
помним его только по произведениям 
Чехова и Тургенева. Мы долго ждали 
пробуждения нагщонального сознания — 
и... дождались появления «Памяти». От 
8 до 11 процентов на выборах собирались 
отдавать свои голоса за «Память». Так 
что угроза русского фашизма актуальна, 
и пока у нас нет иммунитета против него. 

— Чем мы конкретно могли бы помочь 
межрегиональной депутатской группе? 

— Скоро вы придете к нам на смену, 
и лет через 15—20 вы будете развивать 
наше дело. Чем конкретно вы могли бы 
помочь нашей группе? Ну прежде всего 
участием в таких акгщях, как 4 февраля, 
и последующих. А также в поддержке на 
местах наших избирателей. Часто нам не 
оказывается никакой помощи: ни техни
ческой и никакой другой. Вы могли бы 
помочь в просвещении сельской, рабочей 
среды. Если каждый из вас будет 
активистом, то вы бы могли оказать нам 
большую помошь. 

— Есть ли среди вас молодые комму
нисты? 

— Да, есть. Это, например, Лопатин — 
морской офицер, Конев из Днепродзер
жинска, Мурашов — секретарь межрегио
нальной группы. Конечно, у нас есть 
молодые депутаты, подаюггще надежды. 

— Как , вы считаете, возможно ли 
сейчас провести международный суд над 
коммунизмом? И над его лидерами? Что-
то наподобие Нюрнбергского процесса? 

— Когда я приехала в США, я должна 
была заполнить анкету, где был такой 
вопрос: являюсь ли я членом КПСС? 
Я сказала, что я не член КПСС, но очень 
удивилась и спросила: «Почему вы задае
те такие вопросы, ведь это — тоже 
ущемление демократии». Далеко не везде 
такая ситуация. Например, в Финляндии, 
Италии и Франции коммунистические 
идеалы еще пользуются поддержкой, 
и некоторые жители капиталистических 
стран еще связывают с социализмом свои 
надежды. Если говорить вообще, то 
я против применения принципа коллек
тивной ответственности. Ответственность 
всегда должна быть индивидуальной — 
и не за взгляды, а за поступки. 



ПОЛИТЕХНИК № 16 
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в ПАРТКОМЕ ИНСТИТУТА 

«СЧИТАТЬ НЕДОПУСТИМЫМ 
ИХ ДАЛЬНЕЙШЕЕ ПРЕБЫВАНИЕ 
НА ОТВЕТСТВЕННЫХ ПОСТАХ...» | 

ОБСУДИВ письмо ЦК КПСС «За консолидацию на | 
принципиальной основе», материалы объединенного пле- | 
нума Ленинградских О К и ГК КПСС от 12 апреля 1990 Года | 
и результаты обсуждения письма Ц К КПСС в партийных | 
организациях подразделений института, партийный комитет | 
отмечает: | 

1. Письмо дает тенденциозную, необъективную характе- | 
ристику противоречивых процессов, идущих в обществе | 
и партии. I 

2. Резкая критика демократического течения в партии 
и призывы «...разобраться со сторонниками ДП», ведут ^ 
к свертыванию предсъездовской дискуссии, подавляют V 
проявления свободомыслия коммунистов, наносят ощути
мый ущерб теоретической работе в партии. 

3. Предложенное в письме освобождение партни от тех, 
кто «...не разделяет социалистический выбор...», открывает 
широкий простор для изгнания из партии коммунистов, 
выступающих за ее глубокое реформирование и уже имеет I 
своим следствием расправу со сторониками «Демократиче- | 
ской платформы» в Белоруссии и в Москве. Письмо, таким | 
образом, имеет целью в канун X X V I I I съезда КПСС | 
ослабить демократическое движение в партии, дискредити- I 
ровать в общественном мнении его наиболее активных | 
членов, навесив на них ярлык «раскольников». | 

Выступления на пленуме Ленинградских О К и ГК КПСС | 
его секретарей В. А. Ефимова и А. М . Фатеева, характер | 
материалов, подготовленных уже 12 апреля 1990 г. аппара- ! 
том этих комитетов, их готовность пойти даже на роспуск 
первичных парторганизаций — ясно показывают, каким си
лам в партии открывается простор письмо, ЦК КПСС. | 

4. В письме Ц К КПСС не получила адекватной оценки 1 
опасность раскола партни вследствие деятельности тех | 
партийных лидеров и «партийных структур», которые 1 
противодействуют проведению давно назревших реформ | 
в экономике, во внутриполитической жизни страны и в пар- | 
тин. В частности, проведенный 2 1 — 2 2 апреля 1990 г. «ини- 1 
циативный» съезд «возрождения» РКП, является организа- | 
ционным оформлением фракции в КПСС, преследующей ^ 
цели возврата бюрократических политических структур, 
сохранения крайне неэффективных форм управления эко
номикой, но при полном «единстве» взглядов на это, как на 
социализм. 

С учетом изложенного выше, партийный комитет оцени
вает открытое письмо Ц К КПСС от 11.04.90 как политически | 
ошибочное, не способствующее достижению лровозгла- | 
шенных в нем целей консолидации партийных рядов на | 
основе идеи обновления нашего общества; письмо является | 
серьезным шагом в направлении сохранения догматических | 
и усиления реакционных элементов деятельности в партии. ^ 

П А Р Т И Й Н Ы Й КОМИТЕТ ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
1. Считать недопустимым постановку вопроса о членстве 

в КПСС и преследование в какой-либо форме членов ;. 
партии, отстаивающих в ходе общпартийной дискуссии | 
точки зрения, отличные от изложенных в документах Ц К I 
КПСС. I 

2. Обратиться в комиссию по подготовке Х Х У И ! съезда | 
КПСС с предложением о публикации в мае 1990 г. нового | 
варианта проекта Платформы КПСС к съезду, учитываю- | 
щего прошедшее в партии обсуждение, и который мог бы I 
стать основой для консолидации всех здоровых сил партии. | 

3. Учитывая характер проектов документов пленума | 
Ленинградских ОК и ГК от 12.04.90, а также выступления на | 
ряде последних пленумов и в средствах массовой информа- I 
ции т. т. Б. В. Гидаспова, А. М. Фатеева, Ю. А. Денисова, | 
В. А. Ефимова, считать недопустимым их дальнейшее | 
пребывание на ответственных постау партии; поручить | 
делегатам от ЛПИ довести это решение до сведения | 
участников отчетно-выборной областной конференции | 
КПСС. (Постановление совместного пленума обкома и горко- I 
ма партии об «Открытом письме Ц К КПСС коммунистам I 
страны» на объединенной партконференции отменено как | 
политически ошибочное.—РЕД.). I 

4. Направить настоящее постановление в ЦК КПСС, | 
Ленинградский О К КПСС, газеты «Правда» и «Ленинград- | 
екая правда». | 

* * * * 
НА ЭТОМ ЖЕ заседании партийного комитета был | 

рассмотрен е щ е ряд вопросов. Тем организациям, к о т о р ы е | 
решили прекратить перечисление партвзносов в вышестоя-- | 
щие с т р у к т у р ы , р е к о м е н д о в а н о приостановить свое реше- | 
ние д о X X V I I I съезда КПСС и у ж во всяком случае д о | 
отчетно-выборной партконференции ЛПИ (конец мая). | 

Члены парткома и секретари п а р т б ю р о были п р о - | 
информированы о п о р я д к е выдвижения делегатов на | 
X X V I I I съезд КПСС. В наш о к р у г входит целая группа | 
парторганизаций, обсуждение кандидатур завершилось | 
19 мая, выборы проходили 22—23 мая в актовом зале. 8 июня | 
на объединенной партийной конференции города и | 
области состоится утверждение и (если потребуется) довыбо- | 
ры делегатов. | 

М ы у ж е знакомили читателей с позицией парткома | 
в отношении «инициативного» съезда РКП в составе КПСС ^ 
(«Политехник» № 1 2 ) , к о т о р ы й , как известно, проходил | 
в нашем г о р о д е 21—22 апреля. Партийный комитет | 
единодушно не признал его решения правомочными | 
и обязательными для к о м м у н и с т о в ЛПИ. | 

ПЕРВЫЙ период войны — 
самый тяжелый для страны 

, и народа, но в то же вре
мя — он один из самых геро
ических этапов нашей воору
женной борьбы против не
мецко-фашистских войск. 
Прорывы линий фронтов сле
довали один за другим. На 
защиту Родины, наряду с 
действующей Советской Ар
мией, выступили ополченцы. 

Одним из первых форми
рований была Фрунзенская 
дивизия, которая состояла из 
Фрунзенского, Выборгского 
и Приморского полков. Вы
боргский полк формировался 
на территории общежития 
Политехнического института 
в Лесном. Более 250 поли
техников сражались в этом 
полку. 

Третий полк состоял из 
добровольцев Выборгского 
района. Здесь были рабочие 
и инженерно-технические ра
ботники заводов имени Кар
ла Маркса «Русский дизель», 
«Светлана», «Красная Заря», 
«Красный Октябрь», им. Эн
гельса, а также студенты, 
преподаватели и научные ра-

45 ЛЕТ СО ДНЯ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ 

КАРЕЛИЯ СНИТСЯ... 
ботники Политехнического 
института, Лесотехнической 
академии и других учрежде
ний района. 

Из добровольцев-политех
ников была полностью уком
плектована 3-я рота. В нее 
вошли Алексей Новиков, 
Анатолий Колосов, Глеб Ни
колаев, Александр Рубин
штейн и многие другие. По
литехниками пополнялись 
артиллерийский полк, рота 
связи, санитарный батальон, 
разведрота и другие под
разделения дивизии и полка. 
В минимальные сроки шло 
формирование и обучение 
военному искусству. И уже 
в конце июля выступили на 
фронт. 

Финны на Карельском пе
решейке рвались к Свири, 
чтобы, соединившись с не
мцами в районе г. Тихвина, 
напасть на город Ленина. 
Положение было угрожаю
щим. Фрунзенскую дивизию 
в составе 2-х полков напра

вили на дальние подступы 
к Ленинграду в Карелию. 

28 июля, миновав г. Оло
нец, полк шел широким 
фронтом — прочесывали лес 
от «кукушек». Но вот ле
нинградцы вышли к лесной 
речке Сяндебке, и тут завяза
лись серьезные бои. Оседла
ли правый берег реки. Бились 
за высоту, тактически важ
ную для финнов. 

Ежедневные бои и артна
леты стоили нам больших 
потерь. В числе погибших 
были и политехники: Миша 
Генералов, Сережа Ягн, Са
ша Рубинштейн и другие.... 

А. К Л Е М Е Н Т Ь Е В , 
з а м . п р е д с е д а т е л я 

совета ветеранов 
В ы б о р г с к о г о полка 

Ф р у н з е н с к о й дивизии 
н а р о д н о г о о п о л ч е н и я , 

бывший б о е ц 3-й роты, 
Н. К У Л А Ш Е Н К О В , 

бывшмй б о е ц 
разведвзвода полка 

Именные 
стипендии: 

решает 
студенческая 

фракция 
НА очередном заседании уче

ного совета ЛПИ среди прочих 
решался вопрос о назначении 
именных стипендий. Традици
онное мероприятие в этом году 
Существенно отличалось от про
шлогодних. Дело в том, что 
впервые именные стипендии рас
пределялись студенческой фрак
цией ученого совета института. 
Теперь студенты могут задавать 
все интересующие их вопросы 
по именным стипендиям пред
ставителям своих факультетов 
в ученом совете — и не только 
по стипендиям. А заодно и по
интересоваться, что за студенты 
представляют их факультеты 
в ученом совете института, чем 
они занимаются там и какие 
вопросы решают. 

Решено назначить именные 
стипендии следующим студен
там: 

стипендию им. В. И. Ленина: 
Алексею Родионову (гр. 415/2), 
Александру Иоффе (гр. 424), 
Игорю Зайцеву (гр. 5411ц), 
Григорию Журавлеву 
(гр. 465/2), Владиславу Ма-
лышкину (гр. 592/а), Алексан
дру Дудкину (гр. 493/а), Алек
сею Филимонову (гр. 492), 
Алексею Кавокину (гр. 403), 
Андрею Киселеву (гр. 303), 
Александру Самаркину (111 
курс, псковский филиал), Кон
стантину Федорову (111 курс, 
псковский филиал); 

с т и п е н д и ю и м е н и 
Г. М. Кржижановского: Елене 
Меклер (гр. 584/3); 

стипендию им. М. И. Калини
на: Сергею Тулунину (гр. 371); 

стипендию им. М. А. Павло
ва: Светлане Вечер (гр. 463), 
Виктории Бородкиной (гр. 463); 

именную стипендию ученого 
совета ЛПИ: Илье Брестовицко-
му (гр. 423/1), Михаилу Крем
левскому (гр. 502), Илье Петро
ву (гр. 303), Евгении Бородиной 
(гр. 355), Юрию Крыжановско-
му (гр. 455), Ирине Поляковой 
(гр. 520), Светлане Шабаловой 
(гр. 533/1). 

А. КУЗНЕЦОВ, 
студент гр. 391, 

член ученого совета ЛПИ 

Ленинская неделя на ПФ: 
единого мнения не было 

НАКАНУНЕ дня р о ж д е н и я 
В. И. Ленина на подготовитель
н о м -факультете для иностран
ных граждан традиционно п р о 
водится студенческая конфе
ренция. Преподаватели и со
т р у д н и к и П Ф неоднократно 
высказывались в пользу поиска 
новой ф о р м ы . И вот в ны
нешнем году удалось апроби
ровать некоторые итоги этого 
творческого поиска. 

Были высказаны, собственно, 
два предложения по встрече 
юбилея В. И. Ленина: студенче
ская конференция в слегка 
подновленном варианте и сово
купность различного рода м е 
роприятий, получивших не
сколько п о з ж е свое имя — 
Ленинская неделя. Какому 
п р е д л о ж е н и ю отдать п р е д п о 
чтение? Единого мнения не 
было. 

Первое предложение — тра
диционная, привычная конфе
ренция. Каждый год в ней 
принимают участие разные сту
денты (на П Ф контингент уча
щихся сменяется ежегодно), для 
них это ново. Преподавателям 
ж е эта конференция, как гово
рится, приелась. Немаловажно 
то, что проводится она в один 
день и не требует длительной 
и о б ш и р н о й подготовки. Име
ются другие плюсы и минусы, 
причем представляется, что 
плюсов больше. 

Второе предложение — со
вокупность разнообразных м е 
роприятий, т р е б у ю щ и х и под
готовки и включения довольно 
большого коллектива препода
вателей и с о т р у д н и к о в различ
ных подразделений П Ф . От
дельные мероприятия планиро
валось проводить впервые на 
факультете, что требовало 
тщательной их подготовки. Во
лновал главный вопрос: а от
кликнутся ли студенты на пред
лагаемые мероприятия, примут 
ли в них участие, поймут ли нас? 

В ходе о б с у ж д е н и я партбю
ро, партгрупорги и коллектив 
кафедры общественных наук 
высказались эа реализацию 
второго предложения. Вскоре 
был .выработан план проведе
ния Ленинской недели, посвя
щенной 120-й годовщине со 
дня р о ж д е н и я В. И. Ленина. 
Проходила она на П Ф с 16 по 
22 апреля. Для студентов-инос
транцев были проведены эк

скурсии по ленинским местам, 
в т о м числе автобусная экскур
сия в Разлив. Более 200 сту
дентов 19 апреля впервые для 
себя посетили эти места, с ин
т е р е с о м прослушали рассказы 
экскурсоводов, познакомились 
с экспозицией. 

Кафедра общественных наук 
П Ф 18 апреля провела для 
преподавателей, сотрудников 
и сгудентов заседание «кругло-

.СР столам? на тему: «Ленин: 
вчера, сегодня, завтра». 26 его 
участников (13 преподавателей 
и сотрудников и 13 студентов) 
попытались обсудить ряд во
просов, предварительно про
слушав непродолжительные, 
до 15 минут, сообщения: «Ле
нин — создатель и р у к о в о д и 
тель пролетарской партии» 
(профессор К. А. Вишняков-
Вишневецкий), «Ленин и м е ж 
дународное коммунистическое 
движение» (доцент И. Д . Кузь
мин), «Ленин как философ» 
(ст. 'преподаватель И. П. Коб
рин), «Ленин как человек» 
(ст. преподаватель Н. А. Титко
ва). О б м е н м н е н и я м и полу
чился довольно оживленным 
и небесполезным. 

Целый ряд м е р о п р и я т и й был 
проведен в ходе учебных заня
тий по курсу «Советский Со
юз». Студенты приняли участие 
в поточных конференциях, 
групповых семинарах, прослу
шали рассказы преподавателей 
о ж и з н и и деятельности 
В. И. Ленина, п р о с м о т р е л и 
несколько кинофильмов по ле
нинской тематике. 

Интересные м е р о п р и я т и я 
провели в ходе Л е н и н с к о й 
недели и другие кафедры и 
подразделения П Ф . Кафедра 
русского языка организовала 
ленинские у р о к и , беседы о 
ж и з н и В. И. Ленина, встречу со 
студентами на тему «Ленин 
в литературе». В читальном 
зале факультетской библиотеки 
была развернута выставка тру
дов В. И. Ленина на различных 
языках. Были подготовлены ил
люстративные стенды, отража
ю щ и е ленинскую тематику. |. 
Студенты, преподаватели и со
трудники П Ф приняли активное 
участие в субботнике. 

В. ГОРДЕЕВ, 
зав. кафедрой П Ф 



ПОЛИТЕХНИК № 16 

Литва: проблемы обостряются 

МАТЕРИАЛ «Вильнюс, ранняя весна...» («Политехник» 
№ 13), как и следовало ожидать, вызвал неоднозначную 
реакцию наших читателей. Но ведь и положение в республике 
неоднозначно. Имперское же мышление, как показывает опыт, 
не так-то легко искоренимо... 

Примерно в те же сроки, что и наш. корреспондент, в Литве 
побывала студентка ФТК, общественный корреспондент 
«Политехника» Виктория Волошина. Предлагаем вашему 
вниманию ее заметки, касающиеся решения сугубо производ
ственных проблем в республике. 

11 МАРТА Литовская Респуб-
лица, как известно, заявила 
о своей независимости. И сре
ди многочисленных правитель
ственных указов Верховный Со
вет Литовской Республики при
нял постановление об измене
нии статуса предприятий со
юзного значения, находящихся 
на территории Литвы. 

Как же представляют себе 
«изменение статуса» руководи
тели обозначенных в указе 
«предприятий союзного значе
ния»! Этот вопрос я задала 
двум директорам крупнейших 
в Литве предприятий: ПО по 
выпуску электродвигателей 
«Эльфа» Гинтарису Саунорису 
и народному директору (так он 
представился по телефону, его 
выдвинуло на должность ди
ректора общее собрание пред
приятия) ПО по выпуску счет
ных машин «Сигма» Стасису 
Казевичу. 

Но сначала немного о самих 
предприятиях. Образованный 
в 1940 году, завода «Эльфа» за 
пятьдесят лет превратился в 
крупнейшее производственное 

|7ггдабъединение, включающее в 
себя четыре «дочерних» фир
мы в Каунасе, Кедайняе-, Ма-
жейкяе и Гусеве (ЙаЪ^1Йкнфад-
ская область). Сегодия «Эль
фа» выпускает только около 
8 миллионов двигателей малой 
мощности — приблизительно 
30 процентов от выпуска по 
Союзу, имеет десятки постав
щиков и распространяет свою 
продукцию по всей стране. 

ПО «Сигма» производит вы
числительные комплексы, пе
риферийные устройства для 
вычислительной техники, очень 
популярные в нашей стране 
жесткие диски для ЭВМ типа 
«винчестер». Получает из Сою
за поставки на 10 тысяч това
ров различных наименований. 

Что же скрывается под сло
вами «изменение статуса»! Как 
«изменить» экономические свя
зи, которые в нашей единой 
экономической системе подоб
ны линиям электропередач: 
разорви одну — неминуемо 
погаснет свет. 

Но оба директора едино
душны и не высказывают ни 
малейшего волнения по этому 
поводу. Заводы как выполняли, 
так и продолжают выполнять 
полученный из Москвы госза
каз. Работают цеха, выходит 
продукция, как всегда непо
ладки с поставками... 

— Экономическая блока
да!— влезаю я с «политиче
ским» вопросом, уж больно 
обыденно идет беседа. 

— Да какая блокада,— отзы
вается генеральный директор 
«Эльфы».—Мы получаем, на
пример, конденсаторы из Ар
мении, у них забастовка, а у 
нас встает один из цехов. 
Правда, наметилась такая 
странная ситуация, нечестные 
люди думают как: «У меня 

идет недопоставка, а я возьму 
и не поставлю Литве, авось не 
так сильно накажут.» 

— Есть конкретные приме
ры! 

— Я сознательно не хочу их 
называть. 

— Впечатляет спокойная, су
губо деловая атмосфера на 
заводе. Неужели нет никаких 
неприятностей в связи с по
следними событиями! 

— Неприятностей нет. И не 
предвидится, я надеюсь,— оп
тимистично улыбается Гинтарис 
Саунорис.— Да мы и не хотим 
неприятностей. Просто плани
руем перевести производство 
в'более современное, стреми
тельное и живое русло ры
ночных отношений. Я руками 
и ногами за отделение. Мы 
должны обрести наконец сво
боду, стать предпринимателя
ми. Да и в принципе отделение 
уже произошло, но ни Минэ-
лектротехприбор, ни «Эльфа» 
ничего пока не изменили в сво
их отношениях. 

— У нас ситуация аналогич
ная,— солидарен коллега с 
«Сигмы».— Отделение прои
зошло. Но сохранять договор
ные отношения выгодно и нам, 
и Союзу. Между нашими стра
нами возможен, например, не 
только валютный расчет, но 
и прямой ^ товарообмен. Мы 
даем Ленинграду, допустим, 
трикотажные изделия, а «Свет
лана» дает нам микросхемы. 
«Сигма» могла бы создать 
совместное предприятие с ми
нистерством радиопромышлен
ности СССР. 

— А как к вашим предложе
ниям относится заводской 
партком! 

Мой вопрос явно развеселил 
и того, и другого. 

— Знаете, в Литве сейчас 
уже две лартии, самостоятель
ная КПЛ и КПЛ (КПСС). Сколь
ко их еще будет, неизвестно. 
А создавать на заводе несколь
ко парткомов — забавно, да 
и дороговато. Вот снабженцев 
нам не хватает. Так что на 
«Эльфе» в помещении бывше
го парткома сейчас отдел снаб
жения, а обеим партиям мы 
выделили по одинаковой ком
нате за проходной завода. 
Пусть работают там. С завода 
оии уволились и сейчас работа
ют на общественных началах. 
Я вообще за полную деполити-

зацию производства. 
— Ходят слухи, что русские 

бегут из Литвы, что им здесь 
угрожают, не дают работать! 

— У меня на головном заво
де в Вильнюсе работает 
1118 литовцев, 1520 русских, 
1582 поляка и около 900 рабо
чих других национальностей,— 
говорит Гинтарис Саунорис.— 
Я работаю на заводе с 1963 го
да, начал рабочим, дошел до 
директора, и на моей памяти 
нет нн одного подобного слу
чая. Мы меняем руководителя, 
когда он плохо работает. Кста
ти, в инструментальный цех 
недавно вместо литовца назна
чен русский. 

— Мне кажется, эта пробле
ма нагнетается специально,— 
отвел мой вопрос, как нечто 
малосущественное и народный 
директор «Сигмы».— Нет у нас 
на заводе национальных про
блем, только экономические. 
Их-то действительно хватает. 
Правильно сказал наш депутат 
Верховного Совета, экономист 
Эдуардас Вилкас: «Мы не гото
вы к экономической конфрон
тации. Мы станем жить лучше 
спустя два года после того, как 
начнем работать. Работать же 
мы начнем не сразу — вначале 
придется бороться с различно
го рода трудностями. Если 
Литве удастся отмежеваться от 
экономики Советского Союза, 
то этот процесс будет разви
ваться быстрее. Однако любая 
палка о двух концах: отмеже
вание вынудит нас переори
ентировать экономику, а сохра
нение прежних связей с 
СССР — разделить все трудно
сти экономического кризиса 
соседей, преодоление которо
го потребует гораздо большего 
времени». 

Не хочет разделять трудно
сти «с соседом» провозгла
шенная 11 марта Литовская 
Республика и «уходит». Уходит, 
на самом деле оставаясь на 
месте: географически, эконо
мически, политически; не нуж
на пока виза для поездки 
к друзьям. 

и если не лукавили в разго
воре со мной руководители 
«предприятий союзного значе
ния», то, признаюсь, трудно 
согласиться с их эйфорическим 
оптимизмом. Вряд ли так быс
тро и безболезненно возможно 
«отмежеваться» от экономики 
Советского Союза, ведь ника
ких конкретных, ясных, точных 
способов перехода к «своей» 
экономике я из газет и из 
разговоров с директорами не 
услышала. Кроме общих деви
зов «приватизации предприя
тий», «создания СП с западны
ми фирмами», «займа денеж
ных средств»... 

В. ВОЛОШИНА, 
общественный корреспондент 

«Политехника», 
выпускница ФТК 

ВИЛЬНЮС—ЛЕ НИНГРАД 

от РЕДАКЦИИ. События «вокруг Литвы» продолжают 
развиваться. Центр прекратил поставки в Литву нефти 
и резко сократил подачу природного газа и некоторых других 
материальных ресурсов. Несмотря на то, что в Верховном 
Совете республики большинство его членов подчеркивают, 
что «организаторам блокады не удастся поставить Литву на 
колени», трезвомыслящим людям становится ясно — выход 
из создавшегося положения можно найти исключительно 
путем политических решений. Вряд ли действия Москвы 
ограничатся только этими экономическими санкциями. Что 
ждет Литву? Чувствуют ли «удовлетворение» от содеянного 
в Москве? Возможен ли, наконец, диалог? Вопросы, вопросы, 
вопросы... 

ЧСФР: после «бархатной» революции 

«ЧТО с «этим» 
БУДЕМ ДЕЛАТЬ? 

РЕВОЛЮЦИОННЫЕ потрясения в странах Восточной 
Европы — от бархатной, «нежной» революции в ЧСФР до 
кровавых событий в Румынии — сокрушили оплоты сталин
ской модели административно-командного социализма. 
Судя по сообщениям нашей и зарубежной печати, не 
в последнюю очередь толчком к кардинальным пе
ременам в политической и общественной жизни послужили 
выступления молодежи и студентов. 

Наш корреспондент побывала в Чехословакии в ту пору, 
когда вопрос о компартии республики не стояп так 
радикально, как в конце апреля. Делая поправку на это 
обстоятельство, ознакомьтесь с путевыми заметками, 
предложенными вашему вниманию. 

ЗЛАТА ПРАГА... Воспетая 
в стихах и песнях, сегодня она 
дышит весной и свободой. По
лыхают розовые магнолии и 
вишни, первая зелень заполнила 
магазины и лотки на улицах. 
Девочки с километровыми нога
ми, едва прикрытыми куском 
ткани, сводят с ума мальчишек 
в разноцветных бермудах, лихо 
тормозящих на скейтбордингах. 
Публика посолиднее расслабля
ется под солнышком на скамей
ках Вацлавской площади или 
потягивает кофе за уличными 
столиками. В Старом Граде 
у памятника Яну Гусу «тусу
ются» хиппи, панки, время от 
времени прерывая «кайф» дет
ской игрой в догонялки или 
надувая почтенных горожан «се
ансом левитации»— зазвать, со
брать деньги и... о-ле гоп!.. лечь 
на два стула. Шутка, товарищи! 
Нет, не товарищи, а паны 
и паненки: На Карловом мосту 
то же, что и у нас у Пушкинско
го театра — вернисаж. Дополне
ние — гитарные переборы, цы
ганские пляски. У «тузексов» 
(читай, наши «Березки») «фир
мачи» с пачками крон бойко 
меняют «деревянные» на конвер
тируемую. Милиция, как мне 
объяснили коллеги, сюда «носа 
не кажет». 

В Градчанах, у знаменитого 
собора святого Витта — толпа 
туристов. Заокеанские нежно-
розовые-голубые одуванчики под 
девяносто, только что не обню
хивают новую форму охраны 
президентского дворца. Парниш
ка с оружием, буквально не 
моргнув глазом, чуть наклоня
ется, чтобы старушке было удоб
нее опереться на него. Щелк-
щелк! Птичка вылетела. 

Пражане спешат в Королев
ский сад где еще совсем не
давно отдыхали и развлекались 
сильные мира сего. Теперь и мы 
имеем право — демократия. 

У витрин кучки любопытству
ющих. Советские больше глота
ют слюнки у продуктовых с бес
численными колбасами, сырами, 
соками и еще черт знает чем. 
Те, кого изобилием не удивишь, 
собираются у витрин, где вы
ставлен коллаж, посвященный 
событиям 1968 года, или бюсты 
Ленина, Готвальда, Фучика с ог
ромным знаком вопроса: «Что 
с этим будем делать?», всматри
ваются сквозь стекло в нарисо
ванный серп с положенным на 
него совершенно реальным мо
лотком. На Вацлавской фээр-
гешник фотографируется с гип
совой головой Ленина у «мон
стра социализма», воздвигнутого 
из старой ветоши, металлокон
струкций и прочей дребедени. 
Через несколько дней «монстра» 

торжественно разрушат и сметут 
с лица земли. 

День и ночь горят свечи, 
и лежат свежие цветы под 
низкими сводами галереи, где 
столкнулись студенты и мили
ция 17 ноября. На этот день моя 
подруга-журналистка наконец-
то получила билет от профсоюза 
на спектакль Национального те
атра. Как она готовилась к это
му вечеру! Ведь как и в Киров
ский в Ленинграде, в Нацио
нальный театр так просто не 
попасть. Территорию его давно 
«захватили» иностранцы. 

Не получилось насладиться 
«высоким и прекрасным»— при
шлось срочно готовить сообще
ние со стихийного митинга. 

Митингов в Праге, как и у 
нас, не занимать. Но они не 
столь многочисленны и, рискну 
заметить, не столь агрессивны. 
В десятке метров от ораторов, 
окруженных журналистами, мо
гут пить пиво, готовить нацио
нальные кушанья, целоваться, 
танцевать. 

Запомнилась забастовка мед
сестер. Девушки из маленького 
городка преодолели две сотни 
километров, чтобы в столице 
у памятника королю Вацлаву 
заявить протест против «дискри
минационных поползновений 
старшей медсестры». 

И вообще, на первый взгляд, 
что называется «на вскидку», все 
это рождает ассоциацию с чем-
то опереточным, где главный 
герой — Гавел. Да простят меня 
чехи и словаки за столь вольное 
сравнение. 

Портреты нового президента 
на каждом шагу. Куда не взгля
нешь — на афишу стриптиза, 
выступление американской мис
сионерки, окна домов, куда не 
зайдешь — в учреждение, мага
зин, туалет — вот он, Гавел. 
Моложавый, улыбающийся, про
стой и доступный, в неизменном 
черном свитере. После такого 
калейдоскопа удивляешься: и че
го это мы сетовали на обилие 
брежневских изображений? 

Люди ждут радикальных пере
мен, и авансом воздали любовь 
и уважение своему избраннику. 
Здесь говорят: уровень демокра
тии определяется уровнем эко
номики. Народ хочет жить бога
че, большие надежды связывают 
с «Союзом предпринимателей». 
Как возник этот союз, чем он 
занимается, каковы перспективы 
его развития? Об этом наш 
разговор с одним из пяти рав
ноправных директоров этой ор
ганизации 0x0 Фринтом... 

С. СИДОРОВА 
ПРАГА—ЛЕНИНГРАД 

(Продолжение следует) 



ПОЛИТЕХНИК № 16 

Информация ОНТИ 

от ВЕСНЫ до ОСЕНИ 
Май. 11 рабочее совещание «Физиологические аспекты 

очувствления роботов», г. Ленинград. 
Семинар «Пути повышения эффективности использования 

низкосортных углей и совершенствование системы пылепо
дачи на ГЭС», г. Киев. 

Семинар-выставка «Прогрессивные виды защитных по
крытий, механизация и автоматизация процессов нанесения 
покрытий и методы консервации», ЛДНТП. 

29 м а я — 1 июня. Всесоюзная научно-техническая конфе
ренция «Современные м е т о д ы и средства быстродействую
щего преобразования р е ж и м н ы х параметров», г. Челябинск. 

Июнь. Всесоюзная конференция «Разработка систем 
технического зрения и их применение в промышленности», 
г. Уфа. 

Научно-технический семинар «Машинные м е т о д ы в зада
чах механики, устойчивости и управления», г. Казань. 

Зональный научно-технический семинар «Основные на
правления снабжения загрязнения воздуха в городах 
и промышленных центрах», г. Челябинск. 

111 семинар «Технические и п р о г р а м м н ы е средства 
л е н и » , г. Киев. 

12—15 июня. Конференция «Математическое и имитаци
онное моделирование в системах проектирования», г. Чер
нигов. 

15—23 июня. Всесоюзная школа по ядерной физике 
«Новейшие достижения физики высоких энергий», г. М о с 
ква, Дубна. 

2 5 — 2 7 июня. Семинар «Скоростные м е т о д ы нагрева 
и охлаждения», г. Ижевск. 

3 — 4 июля. Научно-практическая конференция «Механи
зация, автоматизация механосборочных работ», г. Ижевск. 

6 — 7 августа. «Актуальные вопросы разработки и п р о 
изводства средств приема спутникового телевидения», 
г. Севастополь. 

Сентябрь. Научно-методическая конференция «Подго
товка и повышение квалификации инженерных кадров 
в области м е т р о л о г и и , стандартизации и управления ка
чеством п р о д у к ц и и » , г. Харьков. 

I I I Всесоюзная школа-семинар «Динамика полета, управ
ления и исследования операции», г. Москва. 

Республиканская научно-техническая конференция «Мо
делирование, проектирование и производство систем 
внешних запоминающих устройств ЭВМ», г. Пенза. 

Региональный семинар «Заработная плата в механизме 
э к о н о м и ч е с к о й реформы», г. Пенза. 

Семинар «Радиопрозрачные обтекатели и укрытия, 
г. М и н с к . 

Конференция «Разрывные динамические системы», г. К и 
ев. 

Всесоюзный семинар «Использование п р о г р а м м н ы х 
средств ПЭВМ для автоматизации у ч р е ж д е н ч е с к о й деятель
ности», г. Калинин. 

1 8 — 2 1 сентября. X всесоюзный семинар «Методы расчета 
электронно-оптических систем», г. Львов. 

19—20 сентября. V краевая научно-техническая конфе
ренция «Состояние технического уровня и тенденции 
развития линейного производства в X I I I пятилетке», г. Крас
ноярск. 

24 сентября. Республиканская научно-техническая конфе
ренция «Электрофизические и прикладные вопросы высоко
вольтных измерений», г. Киев. 

2 5 — 2 7 сентября. « I V Всесоюзное совещание по динамике 
и прочности автомобиля», г. Москва. 

С. ВОРОНЬКО, 
зав. ОНТИ 

ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ 

клюя к УСПЕХУ 
1дМВ0, Ленинград, 11'1б. р. Фонипкн, А. 7а, 

В РАЗГАРЕ майг и спарта
киада «Здоровье» уже дав
но переместилась со снеж
ных трасс в спортивные 
залы. Но вспомним здесь 
и заключительные снежные 
старты. 

Самыми быстрыми и вы
носливыми в лыжных гонках 
оказался у мужчин В. Бры
лев (ЭлМФ), у женщин — 
М. Цветкова (ЭнМФ). 

Целую неделю сотрудни
ки института соревновались 
в меткости в тире. В резуль
тате I место заняли: у муж
чин — Д. Дегтярев (РФФ), 
у женщин — Э. Серова 
(ЦНИ ОКИ РТК). 

Закончились соревнова-

ф Информация 
для ораторов 

... И вас будут 

слушать ! 

в ы ХОТИТЕ, чтобы всегда вас 
внимательно слушали? Один чело
век. И целая аудитория. Мы помо
жем вам. Если у вас есть талант 
хорошо говорить, вы сможете раз
вить его. Если вы думаете, что 
таланта нет, все равно — попробуй
те. Главное — желание. Знайте, что 
знаменитый Дейл Карнеги среди 
своих знаменитых книг написал 
также «Как выработать уверенность 
в себе и влиять на людей, выступая 
публично». 

Чтобы хорошо говорить, нужны 
знания и умения. И знания, и уме
ния вы сможете получить, изучая 
курс. «Основы ораторского мастер
ства и культура речи» на кафедре 
русского языка при ректорате. Вы 
сможете улучшить свою дикцию, 
манеру держаться. Вас будут учить 
говорить красиво и выразительно. 
Вы сможете услышать себя со 
стороны. 

Преподаватели кафедры ведут та
кой курс уже 4 года. С 1 сентября 
лекционно-практический курс •вОс-
новы ораторского мастерства и куль
тура речи» открыт для всех желаю
щих. Запись уже началась. 

Кафедра русского языка 
при ректорате 

Курс нужен, но не только для 
педагогических специальностей. Хо
телось бы побольше выступлений, 
практических устных заданий. 

Е. ЧУБКО, гр. 427 
Считаю, что курс необходим для 

будущих педагогов, и что нужно 
отводить на него больше часов, или 
ввести факультатив. 

А. ИВАНОВА, гр. 127 
Сам курс был очень интересен: 

Мы не умеем четко выражать свои 
мысли, правильно говорить. Во мно
гих случаях боимся выступать перед 
аудиторией, нам трудно говорить — 
не хватает дыхания. 

Все это может исправить культура 
речи. Мне помогли занятия, на 
которых мы записывали чтение 
стихов, выступления. 

Раньше я как-то не обраи^ла 
внимания на то, как говорю, на 
темп, как строю свою речь. 

Я думаю, что этот курс полезегИ 
Всегда приятно слушать человека, 
который может выразить свои мыс
ли образно.' 

СТРИКАЛЕНКО (КРАЕВА), 
гр. 427 

Мне кажется, что введение этого 
предмета очень своевременно, я счи
таю, что такой курс должен быть 
в любом институте любой направ
ленности, т. к. многие люди, даже 
имеющие диплом об окончании вуза, 
так и не научились правильно 
и четко излагать свои мысли, быть 
вежливыми, не научились избегать 
в своей речи «слов-паразитов». 

И. СУХАНОВА, гр. 427 

НИЯ ПО волейболу. В резуль
тате напряженных игр среди 
8 мужских команд 1-е место 
заняла команда ЭлМФ, 
2-е — РФФ, 3-е — ЭнМФ. 
К сожалению, не обошлось 
без сюрпризов: команда 
М М Ф была снята с ро
зыгрыша за две неявки. 

Среди женских команд 
задолго до окончания тур
нира 1-е место заняла 
дружная команда ФЭУП 
под р у к о в о д с т в о м 
Ю. В. Шнитина. Пушечные 
нападающие удары Н. Розо
вой и «неберущаяся» пода
ча Н. Смирновой при акку
ратной поддержке В. Ан
дриановой привели команду 

ФЭУП в очередной раз 
к победе. Второй была ко
манда ЭнМФ, третьей — 
ФМФ. 

С 16 апреля начались 
соревнования по футболу. 

Сотрудники всех подраз
делений института готовятся 
к кроссу, который будет 
проходить в мае на КФВ. 

Спартакиада «Здоровье» 
продолжается. На город
ской спартакиаде с 25 апре
ля наша сборная мужская 
баскетбольная команда 
включилась в борьбу за 
призовые места. 

А. ЛЕВИЦКАЯ, 
гл. судья спартакиады 

Зачем идете в горы вы? 

в «Политехнике» № 15 мы 
рассказывали о юбилее тури
стской секции института. 
Предлагаем вашему внима
нию небольшой фоторепор
таж о сегодняшнем дне чле
нов секции. Снимки сделаны 

в 1989 году. 
ф солнечный перевал; 
ф на соревнованиях по 

технике горного туризма; 
% в. Герштейн: последние 

приготовления к старту. 

Предлагает Ленкнига 

Возвращение 
ИЗДАТЕЛЬСТВО ОК КПСС начало выпуск новой серии книг «Экономика 

социализма: антология идей». Первая книга серии — «Каким быть плану: 
дискуссии 20-х годов» — состоит из дискуссионных статей наиболее ярких 
лидеров разных направлений экономической науки — Г. М. Кржижановско
го, С. Г. Струмилина, Н. Д. Кондратьева и В. А, Базарова. 

После долгого забвения к нам возвращаются острополитические статьи 
ученых, чьи имена вошли в сокровищницу экономической мысли. Каждой 
статье предпослан комментарий, в котором дается характеристика взглядов 
пионеров перспективного планирования. 

Издание поступило в магазин «Прометей» (Народная ул. 16), Дом книги 
(Невский пр., 28) и другие магазины Ленкниги, имеющие отделы обществен
но-политической литературы. 

В. КОРОБКИН 
редактор бюро пропаганды 

и рекламы Ленкниги 

НАШ АДРЕС: 
ул. Политехническая, д. 29, 
• учебный корпус, к. 332 

ТЕЛЕФОН: 552-64-17 

Газета выходит 
один раз в неделю 
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